



alliance for global justice

---

03 febrero, 2022



NICANOTES

By Nan McCurdy

Publicado por **Nicaragua Network**, un proyecto de **Alianza por la Justicia Global**

**NicaNotes** es un blog para activistas de Nicaragua y aquellos interesados en Nicaragua, publicado por [Nicaragua Network](#), un proyecto de la [Alianza por la Justicia Global](#). Proporciona noticias y análisis del contexto de la larga historia de lucha de Nicaragua Network en solidaridad con la Revolución Sandinista.

## 2021: Un año de grandes avances en Nicaragua

*Por Nan McCurdy*



Personal de salud realiza vacunación casa por casa

¡En 2021 Nicaragua dio grandes saltos en mejorar vidas y recuperar derechos esenciales!

## **Defendiendo la Soberanía**

En mi opinión el avance más importante en el 2021 para Nicaragua es la defensa de su derecho a la soberanía. Como dijo su líder histórico, Augusto Sandino: “La soberanía no se discute, sino que se defiende”. Esto es esencial para Nicaragua, pero también un excelente ejemplo para otras pequeñas naciones que aún son tratadas como colonias por Estados Unidos y Europa.

El analista William Grigsby asegura que 2021 fue el año en que Nicaragua inició la ofensiva final para lograr la plena independencia. Grigsby afirma: “Tenemos un modelo de construcción de nación muy diferente del modelo yanqui de construcción de colonias. La única forma en que podemos progresar es siendo independientes, soberanos y expresar nuestra autodeterminación. Es la única manera y esto ya ha sido probado. En los 17 años entre 1990 y 2007 los nicaragüenses sufrimos el modelo depredador pro-yanqui en el que fuimos efectivamente anexados a Estados Unidos en nuestra política exterior, la economía y en realidad, en toda la

política. Fuimos anexados a la lógica yanqui del imperialismo y el resultado fue una catástrofe social: pobreza y atraso en todos los órdenes de la vida. La lógica de construir un país para todos no existía. No había derechos sociales. La lógica era construir un país para servir a unos pocos, e incluso esos pocos estaban endeudados con intereses extranjeros. Con nuestro modelo actual se han recuperado nuestros derechos sociales. Si regresamos al modelo colonial yanqui, se acabarían nuestros derechos sociales; nuestro modelo propio de desarrollo que incluye cosas como empoderar a los pequeños y medianos productores, terminaría. Es el pueblo quien construye la nación y defiende un modelo de desarrollo que promueve la justicia social para acabar con la pobreza”.  
*(Sin Fronteras, Radio La Primerísima, 27 de septiembre de 2021)*

## **Relaciones con China**

El 9 de diciembre, Nicaragua restableció relaciones diplomáticas con China. El analista Oscar Gómez escribe: “Nicaragua ha tomado una sabia decisión al establecer

relaciones diplomáticas con la República Popular China. Esta trascendental noticia para Nicaragua debe entenderse como un asunto de seguridad nacional para el desarrollo del país. Se pueden destinar las inversiones de China para modernizar la infraestructura de transporte terrestre, aéreo y portuaria”.

Cuando se restablecieron las relaciones diplomáticas con China el Canciller Denis Moncada manifestó:

“Hacemos hincapié en la necesidad del respeto mutuo a la soberanía, la no injerencia en los asuntos internos, la dignidad e integridad territorial de los Estados, el derecho de los Estados al desarrollo, a contar con sistemas de seguridad social... y de resolver las controversias por medios pacíficos. Rechazamos la amenaza o el uso de la fuerza como medio de resolución de conflictos. Rechazamos las medidas coercitivas unilaterales contrarias al derecho internacional. Instamos a la comunidad internacional a fomentar un nuevo tipo de relaciones internacionales basadas en el respeto mutuo, la equidad, la justicia y la cooperación mutuamente beneficiosa”.

## **Saliendo de la OEA**

Otra acción importante fue la decisión de abandonar la Organización de Estados Americanos, dominada por Estados Unidos, un proceso que llevará unos dos años.

## **Respondiendo a la interferencia de Estados Unidos**

Otro avance en el fortalecimiento de la soberanía se refiere a los agentes estadounidenses. A principios de 2021, los agentes locales de Estados Unidos realizaban constantes viajes a Washington para recibir sus órdenes, al mismo tiempo que seguían recibiendo millones directamente y a través de sus organizaciones no gubernamentales para un nuevo intento de golpe.

Estos son los mismos agentes que llevaron a cabo el intento de golpe de estado financiado por Estados Unidos en 2018, entregando dinero y transmitiendo órdenes. Esto básicamente se detuvo en junio con el arresto de Cristiana Chamorro y la suspensión de su organización por lavado de dinero. Otros fueron detenidos posteriormente por lavado de dinero y otros

delitos muy graves como traición a la patria, hechos que son delitos en todos los países del mundo. Esto fue posible en parte debido a las nuevas leyes aprobadas a fines de 2020, uno de los cuales es similar a la Ley de Registro de Agentes Extranjeros de Estados Unidos. La nueva ley dice que si se recibe dinero de un gobierno extranjero se tiene que informar sobre ello, y estas personas no lo hicieron. La población parece estar de acuerdo con estas acciones ya que no ha habido ni una pequeña protesta callejera, ni siquiera por parte de amigos de los detenidos.

### **Avances Económicos y Transparencia Gubernamental**

El presidente del Banco Central, Ovidio Reyes, informó que la economía de Nicaragua creció más del 9% en 2021, una de las mejores tasas de crecimiento en las Américas. Nicaragua creció alrededor de 5% desde 2007 hasta principios de 2018 cuando se dio el intento de golpe de estado apoyado por Estados Unidos. En ese año, el PIB cayó, pero para 2021 el crecimiento había alcanzado récord de US\$ 13,85 mil millones de dólares.

En 2021 también se reportaron exportaciones récord. Según el Centro de Trámites de Exportaciones (CETREX), las exportaciones crecieron en 22% alcanzando US\$3,600 millones y US\$6,600 millones si se incluyen las exportaciones de las Zonas Francas. (*Informe Pastrán, 4 y 6 de enero de 2022*)

Las inversiones extranjeras captadas fueron 65% superiores a las de 2020. En 2021 la inversión extranjera en las Zonas Francas fue de US\$70 millones con la apertura de siete nuevas empresas en los departamentos de Estelí, Managua y Matagalpa. (*Radio La Primerísima, 17 ene. 2022*)

Las remesas familiares crecieron y alcanzaron US\$2,150 millones, 16% más que en 2020. (*Informe Pastran, 25 ene. 2022*)

El Banco Mundial y el Programa de Naciones Unidas para el Desarrollo informan que el empleo en Nicaragua ya se

recuperó a los niveles previos a la pandemia. (*Informe Pastrán, 30 nov. 2021*)

El 30 de julio, el Banco Mundial reportó que Nicaragua completó desembolsos por US\$99 millones en cumplimiento de proyectos, para una tasa de desembolso de 53 %; siendo el monto y la tasa, cifras record en los últimos 10 años que ubican a Nicaragua entre los primeros 10 del mundo. (*Radio La Primerísima, 30 de julio de 2021*)

La transparencia de los funcionarios gubernamentales y la satisfacción de la población con los servicios públicos, fueron destacados por el Banco Interamericano de Desarrollo en un informe del 14 de agosto.

### **Inversión en Infraestructura Pública**

El Banco Mundial informó el 11 de octubre que Nicaragua ocupa el tercer lugar en el mundo en el desarrollo de fuentes de energía renovable con el 70% de su producción proveniente de fuentes renovables. El informe también señala

que “desde 2007 Nicaragua ha estado implementando un programa de electrificación que triplicó la producción de energía a partir de fuentes renovables y amplió la cobertura eléctrica de apenas 54% en 2007 a 99% en 2021. Dentro de pocos años Nicaragua dejará atrás la dependencia de los combustibles fósiles”. (*Noticias de Nicaragua, 12 de octubre de 2021*)

El 11 de octubre la Alianza Estratégica para la Medición de la Inversión Pública en Infraestructura (INFRALATUM) publicó un informe titulado “Inversión Pública en Infraestructura Económica en Centroamérica”. El informe señala que Nicaragua ocupa el tercer lugar en América Latina (después de Bolivia y Belice) en inversión en infraestructura. (*Noticias de Nicaragua, 15 de octubre de 2021*)

El Presupuesto 2022 sigue los lineamientos del Programa Nacional de Lucha contra la Pobreza y el Desarrollo Humano 2022-2026. El 23% del presupuesto está destinado a educación, el 22,2% a salud y el resto a programas de

protección social. Entre las prioridades se encuentran el acceso a servicios de salud de calidad y educación en todos los niveles.

Entre 2007 y 2021 el gobierno invirtió más de mil millones de dólares para llevar agua potable y saneamiento a las personas como un derecho humano y no como un negocio. En 2006 sólo el 65% de la población urbana contaba con agua potable; hoy es el 91,5%. En 2021, 28 proyectos de agua potable y saneamiento fueron ejecutados exitosamente. *(Informe Pastran, 15 de octubre de 2021)*

El número de instalaciones deportivas se ha duplicado desde 2007 cuando había 1,015, hoy son 2.030. Se tiene planificado construir 13 estadios de béisbol y 13 de fútbol, 12 polideportivos y la construcción o mejora de cinco grandes centros recreativos similares al impresionante Parque Luis Alfonso Velázquez en Managua. *(Radio La Primerísima, 3 dic. 2021)*

En octubre se completó la construcción de un importante muelle nuevo en Bilwi, Región Autónoma del Caribe Norte Nicaragüense. El anterior fue destruido por huracanes en noviembre de 2020.

A finales del año pasado se inauguró en la Región Autónoma del Caribe Sur, la primera Universidad Agrícola Indígena de América Latina. Esta iniciativa es única en la región, ya que ofrece capacitación y formación profesional a indígenas y afrodescendientes enseñándoles a leer y escribir en su lengua materna a través del programa “Yo Sí Puedo”, y que han completado su educación secundaria. (*Radio La Primerísima, 29 nov. 2021*)

### **Avances en Salud en 2021**

En marzo del año pasado, Nicaragua comenzó la vacunación contra COVID-19 a personas con problemas de salud y mayores de 60 años. Luego en septiembre cuando se comenzó a recibir grandes cantidades de vacunas, se empezó la vacunación masiva las 24 horas al día en todo el

país. En noviembre se inició la vacunación casa por casa, medida que se ha implementado contra otras enfermedades como la poliomielitis. Debido a esto, para principios de diciembre la población mayor de 30 años estaba cubierta con la vacuna en un 80%. (*Radio La Primerísima, 2 dic. 2021*)



Personal de salud preparado para hacer vacunación casa por casa

Nicaragua cerró 2021 con la mejor red hospitalaria de Centroamérica. Más de 100 nuevos centros de salud fueron construidos, incluidos diez hospitales: 6 hospitales primarios y 4 hospitales departamentales. Otros diez fueron reconstruidos o ampliados. También se construyeron decenas de clínicas y puestos de salud. Los hospitales de Prinzapolka y Waspam en el Caribe Norte, dañados por los huracanes de 2020, están casi reconstruidas. (*Sin Fronteras, 20 de octubre de 2021*)



Mujer muestra su tarjeta de vacunación COVID-19

Las brigadas médicas comunitarias realizaron cientos de miles de visitas casa por casa. La ministra de Salud, Dra. Martha Reyes, informó que la mortalidad infantil ha disminuido de 29 muertes por cada 1.000 nacidos vivos en 2006 a 12,8 en 2021. Con la construcción de Casas Maternas en todo el país, la mortalidad materna ha disminuido de 92,8 a 32,9 muertes por 100.000 nacidos vivos durante el mismo período. La desnutrición infantil crónica en menores de cinco años ha disminuido del 21,7% al 9,3%. El diagnóstico y tratamiento del cáncer ha mejorado enormemente, reportando la realización de 22.200 endoscopías y 15.700 ecografías para la detección de cáncer de estómago y próstata. (*Informe Pastrán, 21 dic. 2021*)

## **#1 en Igualdad de Género**

Nicaragua es número uno en el mundo en mujeres en cargos ministeriales y también número uno en las Américas en Equidad de Género. El 28 de octubre se inauguró la Comisaría de la Mujer en Diriamba. Este año se abrieron 20

comisarías, con lo que suman más de 100 en todo el país. (Radio La Primerísima, 28 de octubre de 2021)

### **Avances en la protección del medio ambiente**

Durante la Conferencia de Naciones Unidas sobre Cambio Climático (COP26) realizada en Escocia del 31 de octubre al 12 de noviembre del año pasado, Nicaragua fue electa Vicepresidenta de la Junta Directiva de la Conferencia de las Partes (COP) contra el Cambio Climático, en representación de América Latina y el Caribe. El Secretario de la Presidencia para Cambio Climático, Javier Gutiérrez, afirmó que “la elección unánime de Nicaragua a la Junta Directiva de la COP es un reconocimiento a su trabajo en la adaptación y mitigación del cambio climático, así como el desarrollo sostenible con justicia climática”. (*Noticias de Nicaragua, 16 de noviembre de 2021*)

Asimismo, Nicaragua recibió préstamo de US\$108 millones para el Proyecto de Bioclima que busca mitigar los efectos del

cambio climático mediante la contención de la deforestación y degradación forestal, conservación de la biodiversidad y promoción de sistemas productivos sostenibles. El préstamo es del Banco Centroamericano de Integración Económica y el Fondo Verde para el Clima de Naciones Unidas. *(Noticias de Nicaragua, 18 de noviembre de 2021)*

### **Avances en Derechos Indígenas**

Los 25 Territorios Indígenas de Nicaragua fueron demarcados y titulados, restituyendo los derechos de 41.000 familias en 315 comunidades de la Costa Caribe a sus tierras ancestrales. 371.800 kilómetros cuadrados, el 31,16% del territorio nacional, pertenecen legalmente a las comunidades indígenas y afrodescendientes del Caribe nicaragüense. La Procuradora General Wendy Morales dijo que esta titulación de tierras representa el 30% de los 533,068 títulos entregados a nivel nacional en los últimos 14 años. Se han titulado 38 mil kilómetros cuadrados sólo en las regiones de la Costa Caribe propiciando consensos entre ocupantes asentados desde

hace mucho tiempo en esos territorios y los Pueblos originarios.

## **Conclusión**

El progreso social y económico de Nicaragua en los últimos años es extraordinario dada la intensidad de la guerra no convencional de Estados Unidos contra el país. A partir de 2007, esta guerra ha incluido la canalización de millones de dólares a agentes locales y organizaciones extranjeras operando en Nicaragua, un fallido intento de golpe de estado en 2018, sanciones unilaterales ilegales (el Nica Act de 2018 y la ley RENACER recientemente aprobada), así como el plan de desestabilización pre y post elección del USAID llamado RAIN que comenzó en 2020.

A pesar de toda esta injerencia extranjera, Nicaragua realizó elecciones transparentes para Presidente, Asamblea Nacional y Parlamento Centroamericano en noviembre pasado, con una participación electoral del 65% de los votantes habilitados, contando con cerca de 300.000 voluntarios

electorales. La reelección del presidente Ortega sin duda alguna se debió a los avances sociales y económicos de los últimos años, así como la estabilidad y paz existentes en el país. Se estima que su creciente popularidad entre adolescentes y adultos jóvenes se debe principalmente a las importantes mejoras en los programas de educación y deportes, así como la inclusión de la juventud en todos los espacios y niveles políticos, económicos y sociales.

2021 resultó ser un año muy tranquilo en Nicaragua; los nicaragüenses continúan trabajando para un 2022 igualmente pacífico y estable.